



黃

固守南疆捷豹雄獅——

「埔」精神發揚「光」大

作者／蔡定穎上士

前言

陸軍機械化步兵第333旅位於屏東縣萬巒鄉萬金營區，緊鄰大武山下。旅前身為黃埔教導團，本旅成軍以來，歷經東征、北伐、抗日及長沙會戰等戰役，並於民國38年5月上海保衛戰後轉進臺灣。在歷經多次的組織調整後，以現今3個聯合兵種營、砲兵營及4個直屬連之編組，¹為駐守國之疆土披星戴月、自強不息，繼續傳承「埔光部隊」之精神。²

埔光隊歌

作者：張國棟先生

C調 4/4

| 3̣ . 33 5 . 55 | i 7 6 5 4 3 2 | 1 1 . 1 1 5 || : 1 3 5 1 4 |
 埔 光 埔 光 是 領
 光 埔 光 人 人
 | 6 5 5 05 1 | 3 . 1 3 5 | i . i 7 6 | 5 — — — |
 袖 開 創， 先 東 征 後 北 伐 忠 勇 世 無 雙
 打 硬 仗， 戰 錦 西 克 朝 陽 飲 馬 鴨 綠 江
 | 5 . 5 10 1 . 1 30 | 1 . 1 3 . 3 1 35 | 6 . 6 50 4 . 4 30 | 5 . 5 3 . 3 2 . 3 1 |
 古 北 口， 台 兒 莊， 艱 鉅 任 務 一 肩 當。 新 牆 河 汨 羅 江 威 靈 河 內 鎮 海 防
 亮 甲 山， 摩 天 嶺， 成 功 成 仁 多 悲 壯。 紀 律 嚴 戰 志 昂 反 攻 先 登 陸 大 江
 | 6 . 6 5 4 | 3 . 2 3 . 4 5 | 6 . 6 7 6 | 5 — — 5 : ||
 抵 禦 外 侮 我 武 維 揚 歷 史 多 輝 煌 埔
 所 向 無 敵 共 軍 膽 喪
 | 6 . 6 7 5 | i — — — ||
 重 建 我 家 邦

1 〈333旅聯合兵種營編成整備 周全確實〉《青年日報》，2020年5月6日。https://news.gpwwd.mnd.mil.tw/tw/News/ugC_News_Detail.aspx?ID=537245，檢索日期：民國111年6月12日。

2 於下頁。

我們的隊旗

- 一、隊旗設計：隊旗中間為333旅隊徽，隊徽之盾牌形狀，代表著忠勇堅毅、團結奮鬥，並有捍衛及復興中華的意義；外圍金邊展現了埔光部隊是具有光榮歷史、責任感及榮譽心的革命勁旅；藍白方格象徵中華民國35行省及1個特別行政區，其藍白相間排列，代表青天白日之下，自由、平等及博愛精神遍布全國。
- 二、國民革命軍旗：象徵埔光部隊自民國13年由「黃埔教導第1團」、「黨軍第1旅」擴編為「國民革命軍第1師」。軍旗飄揚於藍白方格上，意指埔光部隊將傳承革命薪火，發揚黃埔精神，再造光榮傳統。
- 三、綠底：代表官兵實踐維護國軍安全及和平之精神。
- 四、埔光二字：砥礪官兵能保持優良傳統，發揚光大「埔光」精神。



隊徽演變(如表1)

本旅在黃埔軍校教導團時期以國民革命軍旗作為團旗，該時期團長上將何應欽於《黃埔軍官學校教導第1團團旗誌》中更提及，「此旗所至，群逆喪膽」。³由此可見該旗幟所形塑之威嚴形象。民國41年本旅於新竹湖口改編為陸軍第33師98團後，則改以象徵「忠勇堅毅、團結奮鬥」的盾牌形狀、外圍鑲金邊展現埔光部隊具有光榮歷史、榮譽心，並以藍白方格作為主視覺，象徵中華民國35行省及1特別行政區。⁴民國87年7月～93年4月，陸軍步兵333師第998旅改編成陸軍摩托化步兵298旅，隊徽則根據精實案後總部規範，轉換成摩步旅隊之圓形輪廓，並以「M」形字樣代表新編主力、摩托化部隊。同時沿用國民革命軍軍旗，象徵承繼革命薪火。⁵民國93年4月～102年7月本旅與裝甲步兵395旅併編成機械化步兵第298旅，除了承襲原有的圓形樣式，圖中更沿用摩步298隊名「埔傳」，同時結合裝甲第1師「捷豹」之圖樣。民國102年迄今，本旅承襲黃埔教導團、摩步旅隊、裝甲步兵等時期，並以盾形圖案作為現今埔光部隊之隊徽沿用至今。

2 〈國軍戰力強—認識我們的榮光—陸軍333旅〉《青年日報》，2021年4月19日。hhttps://news.gpwd.mnd.mil.tw/tw/News/ugC_News_Detail.aspx?ID=571213，檢索日期：民國111年6月12日。

3 《黃埔軍官學校教導第一團團旗誌》，陳列於埔光部隊隊史館。

4 〈三三師第九十八旅隊徽概要說明〉《埔光紀念畫冊》，頁4、98。收藏於埔光隊史館。

5 〈摩托化步兵第二九八旅隊徽概要說明〉《埔光紀念畫冊》，頁5、99。收藏於埔光隊史館。

表1 隊徽演變表

				
國民革命軍旗	33師第98旅	摩托化步兵第298旅	機械化步兵第298旅	機械化步兵第333旅
黃埔建軍開始	41年8月～ 58年8月	87年7月～ 93年4月	93年4月～ 102年7月	102年7月 至今

資料來源：陸軍機步第333旅埔光部隊搜尋製作完成。

部隊沿革

旅前身為黃埔軍校教導團第1團第2營，民國13年10月12日成立於廣州；民國14年4月與教導第2團擴編為黨軍第1旅第2團；同年8月與教導第3團擴編為國民革命軍第1師第3團；民國15年5月於廣東潮安改編為陸軍第14師41團，隸屬第1軍；民國17年12月，北伐完成，於安徽蚌埠整編為第2師第5旅；民國26年更銜為陸軍第2師第5團，隸屬第52軍。民國41年10月於新竹湖口改編為陸軍步兵第33師98團，58年8月1日因「嘉禾一號」擴編為「裝步第33師98旅」，民國59年9月1日，師復奉命更改為「重裝步兵第33師」；民國65年1月1日改番號為「陸軍步兵第45師134旅」，隸屬第11軍，同年8月16日，更銜為「第333師998旅」隸屬第69軍，民國68年因「崑崙案」改隸第8軍團，民國87年7月因精實案編成「陸軍摩托化步兵第298旅」，民國93年4月1日執行精進案組織調整與「陸軍裝甲步兵第395旅」併編為「陸軍機械化步兵第298旅」，⁶民國102年7月1日配合「精粹案」更銜為「陸軍機械化步兵第333旅」（如表2、3）。

表2 本旅沿革大事紀要表

時間	事件
民國13年	旅前身黃埔教導團第1團第2營10月成立於廣州。
民國14年	教導團第1、2團於該年春天合編成黨軍第1旅。
民國14年	8月黨軍第1旅與教導團第3團擴編為國民革命軍陸軍第1師。
民國27年	參與徐州戰役、台兒莊戰役，並取得大捷。
民國35年	擊敗共軍第1軍團第4軍軍長林彪，部隊接收瀋陽。

6 施惠敏，《組織變革與員工組織承諾及士氣間關聯性之研究—以國防部「精進案」為例》，國立中山大學高階經營碩士班碩士學位論文(2006)。

民國37年	該年5月參與上海戰役，造成共軍重大損失後轉進臺灣。
民國41年	於新竹湖口與陸軍第40師併編為陸軍步兵第33師第98團。
民國48年	改編前瞻師，編制約11,353人。
民國53年	駐防金門金東，完成南莒湖，由應鞏華將軍擔任師長。
民國54年	完成北碇-金雷坑道開鑿工程。
民國55年	由金門北碇島轉進臺北首都，擔任首都衛戍師。
民國58年	嘉禾案實施徹團改旅，本旅調整為陸軍裝甲步兵第33師。
民國59年	改編為陸軍野戰重裝步兵第33師，編制約10,500人。
民國65年	變更番號為陸軍步兵第333師，隸屬第69軍。
民國68年	因崑崙案第69軍改為第8軍團，同年陸軍第333師輪調金門。
民國69年	駐守小金門，師長張懷禮將軍任內完成執行「威遠6號演習」任務。
民國87年	實施精實案本旅改編成陸軍摩托化步兵第298旅，首任旅長陳再福將軍。
民國93年	實施精進案本旅於屏東萬金營區與陸軍裝甲步兵第395旅併編為陸軍機械化步兵第298旅，首任旅長陳寶餘將軍。
民國96年	該年1月陸軍步兵第117守備旅併入陸軍機械化步兵第298旅。
民國102年	實施精粹案，陸軍機械化步兵第298旅更銜為陸軍機械化步兵第333旅，代號為埔光部隊，首任旅長朱永元將軍。

資料來源：陸軍機步第333旅參考網路資訊彙整製作。

表3 本旅組織遞嬗表



資料來源：陸軍機步第333旅埔光部隊搜尋製作完成。



金戈鐵馬、百戰沙場，安內攘外作先鋒

中日抗戰時期，本旅遂進行多次的組織調整，並且在民國27年的徐州會戰及台兒莊戰役取得大捷。⁷其中，台兒莊戰役不僅是我軍對日作戰的首勝，更是抗日戰役中最为關鍵的一戰(如圖1、2)。⁸

民國27年春徐州會戰開始，敵第10師團於3月中旬占領滕縣，復以一部進占韓莊，主力沿鄰趙支線挺進，以迅雷之勢進攻台兒莊……官兵一以當百，勇猛衝殺，激戰至翌日，台兒莊正面均為我克復，敵遺屍遍野，傷亡極重……。⁹

民國34年中日抗戰後，接踵而來的國共內戰，本旅更是擔綱重要任務。在民國38年5月於上海市爆發的上海戰役，我軍以寡敵眾，仍舊以懸殊



圖1 台兒莊牌樓



圖2 抗戰初期編成台兒莊敢死隊

資料來源：埔光隊史館。

的兵力與共軍奮戰到最後一刻，並且造成共軍嚴重傷亡。¹⁰有關本旅所參與之戰役，詳見下方戰役紀年表(見表4)。

現代國家安全新挑戰——災防、救援及動員

近年因全球氣候變遷及溫室效應的影響，氣候災害在全世界越加的頻繁，而臺灣所在的位置剛好位於熱帶性低氣壓、颱風出現最頻繁的地方，歷年降雨量與時雨量更是不斷創下最高紀錄，各地災情又以高屏地區最為慘重。其中災損包含人員傷亡、農林漁牧、道路、通信及電力等設施嚴重損壞，能否及時提供足夠的人力及專業或預先做好防災的準備，變成大大降低災損的關鍵。

本旅秉持「救災視同作戰」的精神，並攜行各項救災機具、野戰口糧等救援物資，近年來更多次投入災防及救災工作，在風雨中救援，連夜分赴各災區緊急馳援。2019年丹娜絲颱風入境前，333旅在屏東縣林邊鄉公所進行災防整備作業，以確保颱風入侵前

7 〈惠州戰役經過概要說明〉《埔光紀念畫冊》，頁28。收藏於埔光隊史館。

8 劉俊偉，《1938年台兒莊戰役之研究》，國立中央大學歷史研究所碩士學位論文(2018)。

9 〈台兒莊戰役經過概要說明〉《埔光紀念畫冊》，頁30。收藏於埔光隊史館。

10 蘇聖雄，《蔣中正與統帥部的組建及運作》，國立臺灣大學歷史研究所博士學位論文(2016)。

表4 參與戰役紀年表

會戰次數	會戰名稱	起訖時間(民國)	戰鬥地區	部隊番號
第一次	淡水	14.2.13~14.2.17	粵東	黨軍第1旅
第二次	棉湖	14.3.10~14.3.15	粵東	黨軍第1旅
第三次	惠州	14.10.9~14.10.14	粵東	國民革命軍第1軍第1師
第四次	平定	14.11.3~14.11.29	粵東	國民革命軍第1軍第1師
第五次	永定	15.9.15~15.9.15	河北	第14師、第20師58團
第六次	龍潭	16.5.25~16.5.31	京滬	第14師
第七次	蚌埠	16.10.15~16.11.19	安徽	國民革命軍第14師
第八次	魯南	17.4.10~17.4.15	魯南	第2師
第九次	紅廟蘭封	19.5.21~19.5.23	山西	第2師
第十次	豫鄂皖邊	20.6.1~20.11.12	橫川商城	第2師
第十一次	大別山	21.8.1~21.8.1	大別山	陸軍步兵第2師
第十二次	古北口	22.3.7~22.3.12	綏遠	陸軍步兵第25師
第十三次	贛南剿匪	23	西江瑞金	第2師補充旅
第十四次	湘西追剿	23	湖南洪江	第25師
第十五次	保定	26.9	河北	陸軍第52軍
第十六次	武安彭城	26.10.19~26.10.21	河南安徽	陸軍第54軍
第十七次	台兒莊	27.3.30	台兒莊	陸軍第52軍
第十八次	武漢	27.8.17~27.8.20	江西瑞昌	陸軍第54軍、第13軍
第十九次	長沙	28.9.17~28.10.6	新牆河	陸軍第52軍
第廿十次	連山	34.11.11~34.11.21	連江	陸軍第52軍
第廿一次	北鎮	34.12.23~34.12.28	北鎮	陸軍第52軍
第廿二次	朝陽	35.1.8~35.1.10	朝陽平原	陸軍第52軍
第廿三次	秀水河	35.2.7~35.2.28	秀水河子	陸軍第52軍
第廿四次	撫順	35.3.21~35.3.24	撫順	陸軍第52軍
第廿五次	本溪湖	35.4.30~35.5.5	本溪湖	陸軍第52軍
第廿六次	安東	35.10.21~35.11.13	安東	陸軍第52軍
第廿七次	寬甸	35.11.24~35.12.22	永甸長甸	第25師
第廿八次	輯安	35.12.2~35.12.21	輯安	本軍第195師、第2師
第廿九次	通化	36.1.14~36.1.19	通化	本軍第195師
第卅次	通化東北	36.2.20	通化東北	本軍第195師
第卅一次	桓仁旺晴	36.8.8~36.8.30	旺晴	71軍91師、195師
第卅二次	本溪守備	36.10.25~36.10.27	福金嶺	第52軍
第卅三次	海域	36.11.28~36.12.4	海域	陸軍第52軍
第卅四次	營口	37.10.22~37.10.31	營安	陸軍第52軍
第卅五次	上海保衛	38.5.13~38.5.25	月浦揚行	陸軍第52軍

資料來源：圖表由陸軍機步第333旅埔光部隊參考《國民革命軍第五十二軍》書籍彙整製作。



，有效地降低災損；圖3、4為當時333旅部隊集結與災防準備。

在2020年333旅官兵投入屏東縣林邊鄉及佳冬鄉等地災防的預置任務，¹¹ 333旅樹立良好的國軍形象，不僅是第一時間投入救援準備也是最後離開的任務單位，對333旅而言，這不只是一項任務，更是一項不負國人期待的責任；圖5與圖6為當時部隊的集結與撤收，可以看到在部隊撤收時，鄉公所的秘書感謝333旅無私奉獻的畫面。



圖3 333旅救災部隊集結



圖4 333旅災防準備

資料來源：青年日報。

2021年時，333旅正在恆春地區實施三軍聯合作戰訓練，在進訓期間，發現茄湖營區聯外道路因連續大雨侵襲，導致路面破損坑洞，為保證路面行駛安全，333旅隨即命所屬砲兵營前往該區實施路面修補整平作業(如圖7)。¹²

「天災無情，人間有愛」，尤其經歷過民國98年莫拉克風災後，¹³ 舉國上下全心投入救災，國軍部隊尤其不分軍(兵)種，投入大量兵力進災區搶救、開放營區收容災民、清運廢棄物等。¹⁴ 藉由多次的救災協助，國軍在面對21世紀國家安全威脅時，「非作戰軍事任務」概念的運用已是必然的趨勢。本旅不僅精進平日應援的各項訓練外，更應以作戰的角度審視每一次的救災行動。



圖5 333旅災防準備



圖6 333旅災防撤收

資料來源：青年日報。

- 11 〈國軍馳援梅雨防災 感謝官兵無私奉獻〉《青年日報》，2020年5月24日。https://news.gpwd.mnd.mil.tw/tw/News/ugC_News_Detail.aspx?ID=539110，檢索日期：民國111年6月12日。
- 12 〈333旅修補路面破損坑洞 敦親睦鄰〉《青年日報》，2021年8月20日。https://news.gpwd.mnd.mil.tw/tw/News/ugC_News_Detail.aspx?ID=578018，檢索日期：民國111年6月12日。
- 13 〈救災經過概述〉收錄於《88水災陸軍救援紀實》，國防部陸軍司令部編製，民國98年12月1日出版，頁3-14～3-17。
- 14 〈國軍待命警戒 守護民眾安全〉《青年日報》，2019年7月19日。https://news.gpwd.mnd.mil.tw/tw/News/ugC_News_Detail.aspx?ID=505732，檢索日期：民國111年6月12日。



圖7 333旅進行路面修補整平作業

資料來源：青年日報。

結語

「大金小金，莫入萬金」是流傳於許多萬金弟兄姊妹間的共同回憶，不僅訴說著在本旅精實的軍旅生涯，更意味本旅與外島前線所背負的責任重大。本旅的前身歷經了中日抗戰、國共內戰等大大小小的戰役。而後隨著大時代的洪流轉進臺灣，並且經過多次的組織遞嬗、調整，以

「機械化步兵第333旅」駐守於屏東縣萬巒鄉萬金營區。隨著現代化科技的進步，戰爭的型態已不再侷限於戰場上的煙硝戰火，取而代之的是資訊、情報戰。更有甚者，在面臨極端氣候所帶來的天災考驗，危機應變、救災動員也成了現代國軍的重要課題之一。¹⁵

本旅早期駐防的足跡遍及中國廣州、新竹湖口、金門、臺北及屏東萬金等地，兵種更是從摩托化步兵、機械化步兵到民國109年整建為具備「快速反擊、獨立作戰」之作戰能力的聯合兵種營，¹⁶不僅使軍、兵種協同指管效率優化，更使作業能量提升。孫子兵法曾提及：「識眾寡之用者勝」。代表將領不論兵多、兵少皆能有效使用，更意味著軍隊管理、組織動員的重要性。國軍的組織、編裝隨著不同的時代需求進行滾動式修訂。為的就是支撐「防衛固守、重層嚇阻」的軍事戰略，並有效遂行「戰力防護、濱海決勝、灘岸殲敵」之用兵指導，使陸軍成為阻敵進犯之可恃戰力。¹⁷不論是在哪個地區抑或是何種兵科，本旅始終貫徹「忠誠勇毅、鞏固精實、團結奮鬥」之精神，並傳承埔光部隊革命薪火，發揚黃埔精神，再造光榮傳統。

作者簡介

蔡定穎上士，義務役101年轉服志願役、化訓中心儲備士官班104年班、化訓中心士官高級班109年班，現任333旅旅部連上士情報士。

¹⁵ 同註11。

¹⁶ 〈聯兵營是國防改革大突破〉《青年日報》，2020年7月14日。https://news.gpwd.mnd.mil.tw/tw/News/ugC_News_Detail.aspx?ID=568071，檢索日期：民國111年6月12日。

¹⁷ 〈漢光演習登場 驗證聯合作戰打擊能力〉《青年日報》，2020年7月13日。https://news.gpwd.mnd.mil.tw/tw/News/ugC_News_Detail.aspx?ID=544083，檢索日期：民國111年6月12日。